

# Gobierno Regional y U. San Sebastián finalizan con éxito proyecto que mejoró la Convivencia Escolar

Programa fue ejecutado en ocho establecimientos educacionales de la Provincia de Llanquihue, logrando disminuir la violencia escolar en un 7,9% con la esperanza de continuar fortaleciendo climas educativos cada vez más seguros en la región.

Tras terminarse el confinamiento causado por el COVID19, el retorno a clases en 2022 fue desafiante. Entre muchos aspectos a resolver, además de la deserción y el ausentismo escolar, la convivencia en las comunidades educativas fue – y sigue siendo – un tema relevante.

En el nuevo mundo post pandemia las estructuras sociales debieron reacomodarse y el caso de los establecimientos educacionales no estuvo ajeno a este fenómeno.

“Cada estudiante retomaba sus actividades académicas y buscaba reestablecer redes sociales en forma presencial, procesos que habían quedado en pausa durante el confinamiento”, dice la psicóloga Niksa Cottenie, directora de la carrera de Psicología de la Universidad San Sebastián.

Precisamente, en este proceso se evidenciaron episodios de tensión, conflicto y violencia escolar que han ido en alza, por lo que bajo este escenario la Universidad San Sebastián, a través de su Dirección de Postgrados y Educación Continua, y el Gobierno Regional de Los Lagos impulsaron desde 2023 un proyecto basado en el modelamiento de líderes positivos para generar una comunidad responsable de sus dinámicas relacionales, orientada

mejorar los climas escolares. “La experiencia que tenemos las instituciones de educación superior nos posiciona en un aliado clave para enfrentar estas problemáticas. Me parece que a través de esta iniciativa lo hemos evidenciado, disminuyendo hechos de violencia durante estos casi dos años de trabajo que llevamos realizando, frenando episodios de acoso y bullying, a la vez que fortalecemos estrategias innovadoras para la resolución de conflictos, mejorando el clima escolar”, enfatizó Sergio Hermosilla, vicerrector de la Sede De la Patagonia USS.

*“Algunos estamos tristes por el término del proyecto, ya que nos beneficiaba mucho en la disminución de las discusiones, las peleas y el uso de redes sociales para acosar a otros compañeros”.*

**Camila Duharte**  
 Estudiante de tercer medio.  
 Liceo Pedro Aguirre Cerda de Puerto Varas.

## Balance

Tras el hito de cierre del proyecto, Paulina Lobos, directora de Postgrado y Educación Continua



En total, fueron ocho establecimientos educacionales de Llanquihue, Fresia, Frutillar y Puerto Varas que participaron de este proyecto que consideró numerosos talleres y actividades extraescolares, ejecutadas por la Fundación Volando en V.

de la Casa de Estudios en Puerto Montt manifestó que “continuaremos apoyando a las comunidades que participaron de esta iniciativa inédita que impulsamos en la región y que se alinean con las Nuevas Políticas de Fortalecimiento de la Educación Pública”, indicó.

“En la medida que los ecosistemas educativos sean más seguros, nuestros estudiantes podrán mejorar no sólo en términos de cómo se relacionan, sino también –está comprobado– su desempeño académico, su desarrollo cognitivo y sus talentos personales”, añadió.

## Reacciones

En representación del Consejo Regional, el Core César Negrón, precisó que como Consejo quedaron satisfechos y orgullosos por el trabajo realizado en estos dos años. Así mismo planteó la inquietud de poder gestionar la continuidad de este programa.

“Hay un cambio de administración, por lo que debemos plantear lo positivo que ha sido esta iniciativa, ya que contribuye con los estudiantes, no sólo a rendir en materia académica, sino que también sean buenas personas. Esto no puede tener un fin; hay que darle continuidad y a eso nos abocaremos en los próximos meses”, sostuvo.

Josefina Díaz, psicóloga y coordinadora del programa para la Fundación Volando En V, explicó que se pudo impactar a poco más de 9 mil personas, entre estudiantes, docentes, apoderados y equipos directivos. “Estamos muy contentos, ya que las cifras fueron positivas. Pudimos disminuir en cerca de un 8% los índices de violencia escolar. Logramos inculcar la corresponsabilidad entre los diferentes actores, en la promoción del buen trato. Y la generación de líderes positivos, que contribuyan a la disminución de la violencia escolar”, puntualizó.



El programa, ejecutado con recursos del Fondo Nacional de Desarrollo Regional logró disminuir la violencia escolar en un 7,9%, al igual que la violencia física. En tanto, otros indicadores dan cuenta de que la violencia verbal disminuyó un 7,6%, mientras que la violencia social un 3,8% y la violencia cibernética mostró una disminución del 1,4%.